

Trayectorias universitarias: ingeniero Gonzalo González Hernández (1936-2025)

Martha Hilda Guerrero Palomo

El profesional no debe buscar en su profesión un privilegio social, sino una oportunidad de servir a su comunidad y a sus semejantes, para ayudar a resolver problemas reales y, por supuesto, que se sientan identificados con su papel de agentes de cambio y de desarrollo social.

Gonzalo González Hernández, *Origen y desarrollo de la Universidad Autónoma de Aguascalientes 1973-1998* (2000, p. 201)

Resumen

Se ofrece una breve semblanza académica en homenaje póstumo a la trayectoria universitaria del ingeniero Gonzalo González Hernández (q.e.p.d.), líder hidrocálido, quien contribuyó, entre otros ámbitos, al desarrollo educativo, cultural y social del estado de Aguascalientes, a través de su actividad como docente y como gestor educativo, tanto en la Universidad Autónoma de Aguascalientes, como en su antecesor, el Instituto Autónomo de Ciencias y Tecnología.

Palabras clave: ingeniero Gonzalo González Hernández, exrector de la UAA, trayectoria universitaria, educación superior, educación media superior, Universidad Autónoma de Aguascalientes.

El ingeniero Gonzalo González Hernández (q.e.p.d.) nació el 10 de enero de 1936 en la ciudad de Aguascalientes. Fue un hidrocálido destacado por su aportación al desarrollo educativo, cultural y social de ese estado, aunque también sobresalió en la gestión pública del mismo, ocupando cargos vinculados al desarrollo urbano y, en el ámbito empresarial, a la industria de la construcción. Egresó del Instituto de Ciencias Autónomo (posteriormente, Instituto Autónomo de Ciencias y Tecnología). Sus estudios profesionales en Ingeniería Civil y de posgrado en la Maestría en Estructuras los realizó en la Universidad Nacional Autónoma de México (González, 2000; Universidad Autónoma de Aguascalientes, 2025). En merecido homenaje a este personaje, se presenta una breve mirada a su amplia trayectoria universitaria en la Universidad Autónoma de Aguascalientes (UAA) y en el Instituto Autónomo de Ciencias y Tecnología (IACT), antecesor de la primera.

Han pasado 63 años desde su incursión como docente en el IACT, hoy UAA, vocación que le permitió inspirar la vida de otras personas, quienes tuvieron la oportunidad



Ingeniero Gonzalo González Hernández (1936-2025),
Fototeca Universitaria, AGHUA (sin referencia).

«El ingeniero Gonzalo González Hernández fue un hidrocáldido destacado por su aportación al desarrollo educativo, cultural y social de su estado, aunque también sobresalió en la gestión pública del mismo, ocupando cargos vinculados al desarrollo urbano, y en el ámbito empresarial, a la industria de la construcción»



Fotografía (024.681.04), Gonzalo González Hernández [en el Edificio Jesús Gómez Portugal de la Universidad Autónoma de Aguascalientes], Fototeca Universitaria, AGHUA.

de ser sus estudiantes. Su liderazgo trascendió las aulas, ocupando cargos directivos en ambas instituciones.

En 1969, de acuerdo con su propio testimonio, el ingeniero González (2000) aceptó ser incluido en la terna para ocupar el puesto de director de la Escuela de Bachillerato del IACT, su elección para el puesto generó en él un sentido de mayor compromiso hacia la educación media superior y marcó la pauta de inicio de su carrera en la gestión educativa. Tiempo después, con su recomendación, el licenciado Efrén González Cuéllar fue nombrado secretario de esa escuela. Juntos asumieron la encomienda de actualizar el plan de estudios y los programas del bachillerato; para ello, tomaron como referente la labor de otras universidades del país, optando por guiarse principalmente con la Universidad Autónoma del Estado de México. El

plan de estudios se estructuró para una duración de tres años y una calendarización semestral, en lugar de anual; su organización curricular, acorde con las tendencias a nivel nacional, contaba con materias en los primeros semestres que permitían al estudiante, “por una parte, situarse en su tiempo, espacio y su ambiente, y por otra, adaptarse a los métodos del bachillerato que lo llevarían a cursar[lo] exitosamente” (p. 193); en los últimos semestres incluía materias introductorias al siguiente nivel educativo (González, 2000).

Fue testigo de las grandes transformaciones del IACT, que poco tiempo después lo llevarían a convertirse en la UAA, como la creación de las dos primeras carreras profesionales ofertadas en la Escuela de Comercio y Administración, Contador Público y Administración de Empresas, bajo la dirección del contador público Humberto Martínez de León, y posteriormente, en 1972, la de Medicina. En la UAA, fue invitado por el rector fundador, el contador público Martínez de León, a colaborar en la creación de la carrera de Ingeniería Civil. En esa misma época participó como asesor del Departamento de Servicios de la UAA (González, 2000). Fue distinguido por el H. Consejo Universitario como miembro de la H. Junta de Gobierno de esta benemérita universidad;¹ misma que presidió durante el periodo de 1979 a 1980 (Leal, 2017; González, 2000); por lo cual, durante ocho años pausó todas sus funciones administrativas en ella, acorde con la normativa institucional (González, 2000).

Posteriormente, fue jefe del entonces Departamento de Estructuras del Centro Tecnológico (hoy Centro de Ciencias del Diseño y de la Construcción), del cual dependían las carreras de Ingeniería Civil y Arquitectura (Leal, 2017; González, 2000). Nuevamente, por su experiencia en la educación media superior, fue convocado para estar al frente del Centro de Enseñanza Media (hoy Centro de Educación Media) de la UAA, donde se coordinaban tanto el bachillerato como la secundaria. Primero fungió como decano interino y después fue electo para ocupar ese cargo por un periodo de tres años más. Coordinó las actividades de rediseño del plan de estudios, en el cual se propuso

¹ La UAA fue distinguida por la LXIV Legislatura del H. Congreso del Estado de Aguascalientes con la declaratoria de Benemérita el 31 de octubre de 2019 (Universidad Autónoma de Aguascalientes, 2020, p. 6).



Fotografía (054.1570.03), Toma de protesta [del ingeniero Gonzalo González Hernández como rector de la UAA], Fototeca Universitaria, AGHUA.

la integración de materias optativas que permitieran apoyar la orientación profesiográfica del estudiantado para su elección de carrera profesional, ante una vasta muestra ofertada por la propia institución (González, 2000).

A la edad de 54 años ocupó el máximo cargo en la UAA, siendo su quinto rector, durante los periodos de 1990 a 1992 y de 1993 a 1995 (Leal, 2017). Su gestión dejó un legado invaluable y un referente importante para el desarrollo estratégico de la institución que, en ese entonces, contaba con apenas 17 años de vida.² La visión educativa de la institución y su ejemplar desempeño administrativo y financiero la llevó a ser reconocida en su tiempo como “una universidad modelo” (Universidad Autónoma de Aguascalientes, 2025, p. 6).

«El ingeniero González atestiguó las grandes transformaciones del IACT que culminaron en su conversión en la actual Universidad Autónoma de Aguascalientes, de la cual fue rector en los períodos de 1990 a 1992 y de 1993 a 1995. Además, ocupó diversos cargos, entre ellos el de miembro y presidente de su Honorable Junta de Gobierno»

Durante sus gestiones como rector dio continuidad al Plan de Desarrollo vigente y coordinó la elaboración del Plan de Desarrollo 1993-2001. Parte de esas gestiones derivaron en la adecuación de algunos documentos de la normativa institucional, entre ellos, el entonces Reglamento de Evaluación, a través del cual se aprobó la titulación automática. Asimismo, acorde con las metas del Plan de Desarrollo de ese tiempo, se instauraron nueve programas educativos más, de acuerdo con el proceso correspondiente establecido por el H. Consejo Universitario, en el que se indicaba la necesidad de dar atención a los siguientes aspectos clave: “el mercado de trabajo; la necesidad social de la carrera de estudio; la demanda estudiantil para la misma y la factibilidad [de] la institución para ofrecerla” (González, 2000, p. 214). Esas carreras fueron: Psicología, creada en 1991; Filosofía, en 1992; Enseñanza del Inglés (hoy Docencia del Idioma Inglés), así como Diseño Textil y de la Confección (hoy Diseño de Moda en Indumentaria y Textiles), en 1993; Mercadotecnia, Diseño Gráfico, y Diseño Industrial, en 1994; Electrónica y Sistemas de Comunicación Digital (hoy Electrónica), en 1995; y Ciencias Políticas y Administración Pública, en 1995 (Departamento de Formación y Actualización Académica, 2023). Así, al final de su gestión, la oferta educativa de la UAA alcanzó un crecimiento del 28 % y un total de 41 carreras profesionales de pregrado. De la misma manera, se establecieron las Maestrías en Ciencias Básicas, y en

² Creada el 19 de junio de 1973 y constituida legalmente el 24 de febrero de 1974 (Universidad Autónoma de Aguascalientes, 2020, p. 4).

Informática, Especialidades en Derecho Penal, Derecho Civil, y Derecho Fiscal. También se implementaron el Doctorado en Educación, primer doctorado interinstitucional en la UAA, y el Doctorado en Ciencias Agropecuarias (González, 2000).

Del mismo modo, se consolidó el Programa de Formación de Profesores, alcanzando, incluso, reconocimiento a nivel nacional. Respecto a la extensión universitaria y la promoción cultural, se continuó con la oferta de cursos de extensión; se lanzó al aire un canal de televisión con apoyo de Tele Cable del Centro; se distribuyó el tabloide *Imágenes Universitarias* y se dio continuidad a la programación de Radio Universidad (hoy Radio UAA); entre otros eventos culturales, como conciertos musicales (González, 2000). En el segundo periodo de su gestión como rector se llevó a cabo la primera edición de la Feria Universitaria (Murillo, 2025), la cual se continúa realizando anualmente hasta la fecha.

En cuanto al fortalecimiento de la infraestructura institucional, con la dirección del ingeniero González se desarrolló el Proyecto de la Zona Norte de la UAA, nombrando como responsable del mismo al maestro Jorge Pío Monsiváis Santoyo, director de Servicios Generales, hoy Dirección General de Infraestructura Universitaria. Entre otros edificios contemplados en dicho proyecto, se cons-

truyó la Unidad Médico Didáctica (Monsiváis, 2024). Por otra parte, con el apoyo del entonces gobernador del estado, licenciado Otto Granados Roldán, se concluyó la construcción del edificio que hoy ocupa la Unidad de Estudios Avanzados; mismo que se equipó con recursos del FOMES (Fondo de Modernización de la Educación Superior), igualmente gestionados por el ingeniero González. También, se completó la construcción del Edificio 1-A y se techó (González, 2000). El logotipo monumental de la UAA fue otra obra impulsada bajo su liderazgo, reforzando con éste la identidad de una comunidad cada vez más fortalecida, experimentada y en expansión (Universidad Autónoma de Aguascalientes, 2021; 2025).

En el año 2013, en el contexto del 40º aniversario de la institución, el ingeniero Gonzalo González fue condecorado con la Presea Universitaria, de manos del maestro Mario Andrade Cervantes, rector de la UAA en ese momento. Asimismo, fue reconocido con el nombramiento de Maestro Emérito de la UAA (Universidad Autónoma de Aguascalientes, 2025). Entre otras distinciones en el ámbito educativo, fue nombrado miembro del primer Consejo Técnico de la Universidad Tecnológica de Aguascalientes por el gobernador del estado de Aguascalientes en aquel tiempo, el ingeniero Miguel Ángel Barberena Vega.



Fotografía (066.1919.07), Sin título, Fototeca Universitaria, AGHUA.



Fotografía (064.1881.17), Presentación de proyecto [de la zona norte de la UAA], Fototeca Universitaria, AGHUAA.

El ingeniero Gonzalo González fue testigo del nacimiento de la UAA, dio continuidad a los esfuerzos de los cuatro rectores que le precedieron, aportando una visión de crecimiento y adaptación de esa universidad a las necesidades que el contexto del momento histórico requería, siempre conservando los ideales y propósitos fundamentales para los cuales fue creada la misma. Sus contribuciones forjaron un fuerte eslabón que llevó a transitar a esta máxima casa de estudios al punto de la historia en el que ahora se encuentra, cumpliendo 52 años de vida. En este contexto, merece la pena citar el siguiente extracto del discurso ofrecido por el ingeniero González durante los festejos conmemorativos al 20º aniversario de la UAA:

Se ha dicho que las ideas solas perecen, con los hombres que las engendran, pero encarnadas en obras e instituciones, son capaces de resistir el embate de los siglos. Y es el tiempo, ese concepto intangible y discutido, quien, sin embargo, nos da la oportunidad de realizar los hechos, transcurrir nuestra vida, escribir la historia (González, 1993, p. 153).

Fuentes de consulta

- Departamento de Formación y Actualización Académica (2023). La trayectoria universitaria a través de los programas educativos de la UAA. *Docere*, 28. <https://revistas.uaa.mx/index.php/docere/article/view/4641>
- González, G. (1993). La Universidad reflejo de los ideales de su época. En *Memoria. Pasado, presente y futuro de la*

Universidad (pp. 153-158). Universidad Autónoma de Aguascalientes.

González, G. (2000). El Plan de Desarrollo como pauta. En B. Bonifacio (Coord.), *Origen y desarrollo de la Universidad Autónoma de Aguascalientes 1973-1998* (pp. 191-232). Universidad Autónoma de Aguascalientes.

Leal, F. (2017). *Trazo Histórico. Junta de Gobierno*. Universidad Autónoma de Aguascalientes.

Monsiváis, J. (2024). Presentación del plan de desarrollo de la zona norte de la UAA en 1993. En M. López Arellano y R. de la O (Coords.), *Recuerdos de mi universidad. 50 años de experiencias y remembranzas (1973-2023)*. <https://n9.cl/34yqt>

Murillo, M. (1 de febrero de 2025). Fallece Gonzalo González Hernández, exrector de la UAA y referente de la ingeniería en Aguascalientes. *El Sol del Centro*. (Página web). <https://acortar.link/drIO97>

Universidad Autónoma de Aguascalientes (2020). *Guía básica para profesores de la UAA 2020*. Universidad Autónoma de Aguascalientes–Dirección General de Docencia de Pregrado–Departamento de Formación y Actualización Académica. <https://shre.ink/etdn>

Universidad Autónoma de Aguascalientes (2021). Logotipo monumental. *Gaceta Universitaria*, 145, año 24, época 2. <https://n9.cl/auup4>

Universidad Autónoma de Aguascalientes (2025). In Memoriam. Ing. Gonzalo González Hernández. *Gaceta Universitaria*, 164, año 28, época 2. <https://n9.cl/jy8wh>